



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

16 de noviembre de 2023

SÍNTESIS EN CORTO  
*Coordinación de Comunicación Social*

---

## INFORMACIÓN CONGRESO

---

### **Suspensión de Ley de Movilidad no se aplicará a todo el gremio transportista: Pantoja Abascal**

Luego de darse a conocer la resolución del Juzgado Noveno de Distrito respecto a un amparo en contra de la Ley de Movilidad y Seguridad Vial de Michoacán, la presidenta del Congreso del Estado, Ivonne Pantoja Abascal, aclaró que la suspensión definitiva de dicha norma se aplicará exclusivamente a la persona que promovió la queja, y no a todo el gremio transportista. En entrevista, la diputada del PAN enfatizó que el órgano juzgador aún no se pronuncia sobre la constitucionalidad o no del contenido de la Ley de Movilidad, la cual fue aprobada el 01 de junio en sesión del Congreso celebrada en un recinto alterno, ante las manifestaciones de transportistas durante ese día. La legisladora detalló que el amparo versa en el supuesto intento de quitarle a la denunciante su concesión y que afectaba su propiedad particular, y con la resolución se le permite mantener su condición y estado actual de las cosas hasta que se resuelva de fondo.

### **Congreso aprueba endeudamiento para Tuzantla y Lagunillas**

La 75 Legislatura de Michoacán, aprobó el endeudamiento de los municipios de Lagunillas y Tuzantla por un monto de 6.5 millones y seis millones respectivamente a pagar en un periodo de seis años. En sesión ordinaria del Legislativo de este miércoles, los diputados locales rechazaron el préstamo por 45 millones de pesos que solicitó el presidente municipal emanado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Antonio Ixtlahuac Orihuela, ya que no estuvieron presentes los legisladores del tricolor. Debido a que sólo había 23 de 40 diputados locales en la sesión del pleno, se echó para atrás el Dictamen que aprobó la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública este lunes, por lo cual el municipio de Zitácuaro no obtendrá el recurso económico solicitado para la realización de diferentes obras públicas.

### **Revés a Zitácuaro; Congreso desecha solicitud de deuda por más de 44 mdp**

Al no conseguir los votos necesarios por mayoría calificada, el Congreso de Michoacán desechó la solicitud de deuda para el municipio de Zitácuaro por un monto total de 44 millones 364 mil pesos, y que, a decir del presidente municipal, Antonio Ixtláhuac, tendría como destino obras en torno al panteón, la Plaza de las Artes, el centro de convenciones, mejoramiento del centro histórico, diversos domos en escuelas, entre otras. La votación final resultó en: 15 a favor, 5 en contra y 3 abstenciones; al tratarse de una mayoría calificada, se requería un mínimo de 16 votos en pro, situación que generó discusión en el Pleno del Congreso, ante las solicitudes de diputados de realizar nuevamente la votación e incluso contar el sufragio de legisladores que no estaban presentes en el Pleno, eso pese a que el resultado ya se había dado a conocer por la segunda secretaría de la Mesa Directiva. Con su voto en contra del millonario empréstito, hizo uso de la voz la diputada del PRI y representante de ese distrito, Gloria Tapia Reyes, quien recordó a sus homólogos, en las cuentas del municipio existe un endeudamiento por 72 millones de pesos, es decir, de haberse aprobado la solicitud la deuda de Zitácuaro habría subido a más de 116 millones de pesos.

16 de noviembre de 2023

## **En contra de préstamos para municipios al final de las administraciones municipales: Daniela de Los Santos**

La diputada local del PRI y presidenta del Comité de Comunicación Social del Congreso del Estado, Daniela de Los Santos Torres, informó que hoy en el pleno del Congreso del Estado se opuso a los préstamos que solicitaron tres municipios de Michoacán, porque observó que a finales de las administraciones municipales estos préstamos bancarios endeudarán a dichos municipios. «Nosotros nos opusimos a los empréstitos de tres municipios porque ya es muy al final de la administración y nosotros creemos que tienen que ser al inicio, pedirlo al final es incongruente», dijo. Y remarcó que está en contra de que haya préstamos al final de una administración municipal, porque es endeudar a la siguiente administración, en lugar de al inicio, cuando el edil en turno debe pagar el préstamo en su totalidad.

## **Anulado, trabajo de comisiones dictaminadoras por decisiones políticas**

El trabajo en las comisiones dictaminadoras es anulado por decisiones políticas ya que el dictamen a favor de autorizar al ayuntamiento de Zitácuaro la contratación de un crédito hasta por 44 millones 364 mil pesos fue avalado por nueve de 10 votos de los diputados integrantes de las comisiones unidas de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública y la de Hacienda y Deuda Pública. En ambas comisiones están representados los partidos Morena, del Trabajo, Acción Nacional, de la Revolución Democrática y el Revolucionario Institucional, pero el diputado Felipe de Jesús Contreras no asistió a la reunión en la que la solicitud del edil Antonio Ixtláhuac se analizó, discutió y votó a favor. El presidente de las comisiones unidas, Marco Polo Aguirre, señaló que se recibió al presidente municipal para que expusiera las necesidades que tiene el municipio, al igual que a los ediles de Lagunillas y Tuzantla que también pidieron autorización para endeudarse porque el acuerdo es no politizar y atenderlos independientemente del partido político en el que militen.

## **Hay relevos en comisiones de Desarrollo Rural y de Hacienda en el Congreso de Michoacán**

Las comisiones de Desarrollo Rural y de Hacienda y Deuda Pública tendrán cambios en sus integrantes con el relevo de diputados en dichas estructuras del Congreso de Michoacán. Se trata de un intercambio de los legisladores Baltazar Gaona García, quien durante la legislación anterior y en lo que va de la actual perteneció a la comisión de Hacienda, y que a partir de este día será integrante de la de Desarrollo Rural que preside Mónica Valdez Pulido. Mientras que Mayela Salas Sáenz llega en el lugar de su compañero de bancada del Partido del Trabajo; ésta, encabezada por la morenista Seyra Anahí Alemán Sierra.

## **Va Liz Hernández por cierre de negocios que vendan alcohol o tabaco a menores**

Para la diputada local del PAN, Liz Alejandra Hernández Morales, no son merecedores de una segunda oportunidad los negocios que reincidan en vender alcohol y tabaco a menores de edad, por ello propuso una reforma con la cual los establecimientos que caigan en esta conducta pierdan su licencia municipal. La iniciativa presentada por la panista en la sesión extraordinaria del Congreso de Michoacán tiene la intención de incitar a la responsabilidad de los negocios y evitar incidir en vicios a los adolescentes. En su exposición de motivos, la diputada refirió la actual Ley contra las

16 de noviembre de 2023

Adicciones en Michoacán que permite a los establecimientos ser reincidentes en la venta de alcohol o tabaco a menores.

### **Diputados buscan elevar recursos para formación de mujeres políticas**

A través de una reforma constitucional, diputados del Congreso de Michoacán buscarán elevar el porcentaje del recurso de los partidos políticos para la promoción de la formación política de las mujeres en la entidad. La propuesta está impulsada por las diputadas: Mónica Estela Valdez Pulido, Samanta Flores Adame, Ana Belinda Hurtado Marín, Ernesto Núñez Aguilar, Mayela del Carmen Salas Sáenz, Andrea Villanueva Cano, iniciativa presentada este miércoles en sesión extraordinaria. Actualmente como parte de los gastos específicos de las prerrogativas de los institutos políticos, está establecido un 3% para la formación política de las mujeres, mientras que la iniciativa eleva ese porcentaje a un 5%.

### **Propone Reyes Galindo derogar el adulterio del Código Civil**

Desde hace una década se dejó de criminalizar el adulterio, pero a la fecha se mantiene en el Código Civil, por lo que el cónyuge o coautor declarados adúlteros, mediante juicio, no pueden ser herederos. Es por ello que el diputado Reyes Galindo propone derogar tales disposiciones del Código Civil, ya que establece que, “por razón de delito, son incapaces de adquirir por testamento o por intestado”, aunque este tipo penal ya no existe en Michoacán. En una iniciativa de ley que presenta este miércoles ante el pleno de la 75 Legislatura señala que su propuesta tiene por objeto actualizar la legislación civil del Estado a la realidad jurídica, económica y social en materia de derecho sucesorio.

### **Alrededor de diez diputados sufrirían descuento de su salario, tras falta a sesión pasada: Laura Ivonne Pantoja**

La presidenta de la mesa directiva del Congreso de Michoacán, Laura Ivonne Pantoja Abascal, adelantó que será a alrededor de diez diputados a los que se les descontará el día de su dieta, ello tras la suspensión de la sesión que se encontraba programada para el pasado miércoles 8 de noviembre. Señaló que el monto asciende a aproximadamente 2 mil 500 pesos, y que lo recaudado se destinará al fondo que fue creado por el Congreso Local en apoyo a las niñas y niños con quemaduras. “Ya le solicite a la secretaria de finanzas (Rocío Pineda Gochi), porque estábamos esperando una lista que me tenían que mandar, se irá al fondo de niñas y niños quemados en Michoacán”, agregó.

### **Personal de FGE extorsiona a familiares de desaparecidos, asegura diputada**

Elementos de la Fiscalía General del Estado (FGE) extorsionan a personas que acuden a presentar la denuncia por sus familiares desaparecidos, a quienes les piden hasta un millón de pesos, así lo denunció la diputada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Margarita López Pérez. Ante las denuncias recurrentes que ha recibido de familiares que se encuentran en búsqueda de sus desaparecidos en Michoacán, la legisladora local hizo un llamado al fiscal del estado, Adrián López Solís para que realice una depuración en la FGE de los elementos que están realizando malas prácticas. “No todo el personal de la FGE es malo, hay buenos que nos ayudan, pero ya ni nos hacen el favor de prestarnos policías, porque quieren informes de todo lo que estamos haciendo y nosotros nos negamos, pues es ponernos muchas trabas en nuestro trabajo”, indicó.

16 de noviembre de 2023

**En riesgo elecciones por falta de presupuesto: Adriana Hernández**

Ante la insistencia de parte del gobierno o del estado de disminuirle el presupuesto al Instituto Electoral de Michoacán (IEM), la legisladora local Adriana Hernández Iñiguez, aseguró que el órgano electoral no puede operar de una buena forma si no se le entrega el recurso necesario. La congresista lamentó la instancia de parte de algunos actores políticos en que el IEM debe de ajustarse y apretarse el cinturón, con la excusa de que se requiere de una verdadera austeridad. “Con una disminución de presupuesto para el IEM se pone en riesgo la organización y operatividad del IEM, pues lo importante es que tengan cómo llegar unas elecciones”, dijo.

**Boletines:**

**El acelerar los procesos legislativos en el Congreso del Estado debe ser una prioridad: Lupita Díaz Chagolla**

**Plantea Reyes Galindo iniciativa para eliminar términos machistas del Código Civil de Michoacán**

**La diabetes también se contrarresta desde las instituciones**

**Reyes Cosari propone otorgar certeza jurídica a trabajadores víctimas de desaparición forzada**

**Autoriza 75 Legislatura subsidios en pagos de licencias para conducir**

**Exhorta 75 Legislatura a que Poderes e instituciones estatales instalen lactarios en sus espacios físicos**

**Autoriza Congreso contratación de créditos a municipios de Lagunillas y Tuzantla**

**Inadmisibles que municipios repliquen endeudamiento de Morena: diputado**

**Imprescriptibles, daños al ambiente, propone Ernesto Núñez**

**Fundamental seguir impulsando el desarrollo del campo: Mónica Valdez**

**Es el Estado el que debe llevar el registro oficial de propiedad ganadera: Julieta Gallardo**

**Llegó a la colonia Lago 3 la Caravana de Servicios que impulsa Víctor Zurita**

**Sin lugar a dudas, con Movimiento Ciudadano Michoacán tiene futuro: Víctor Manríquez**

16 de noviembre de 2023

### **Adelanta Fanny Arreola aspiración por la alcaldía de Apatzingán**

La actual diputada local y ex perredista, Fanny Arreola Pichardo adelantó que su aspiración por la candidatura para la alcaldía de Apatzingán está firme bajo la siglas de la coalición Partido Verde Ecologista (PVEM), Morena y el Partido del Trabajo (PT). Pese a que hay una intención del actual edil de Apatzingán de Morena, José Luis Cruz Lucatero por reelegirse en las elecciones del 2024, la legisladora fue enfática en que serán las encuestas las que determinarán los resultados del perfil que este más posicionado en este municipio.

### **Pleito PRI-PAN Michoacán arriesga alianza en legislaturas federales**

Las rencillas entre PRI y PAN en Michoacán no sólo romperían la alianza para buscar en bloque distritos locales y municipios, pues también ponen en riesgo la coalición para buscar escaños en el Congreso de la Unión. En entrevista, el presidente del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, manifestó su desconcierto ante la decisión del Consejo Político Estatal del PAN, de poner en pausa la decisión de ir en alianza con priístas y perredistas, y reviró que o todo o nada.

### **No podemos regresar a la crisis financiera que dejó Silvano: Torres Piña**

La estabilidad financiera que se ha conquistado en Michoacán es reflejo de la responsabilidad y honestidad con que se ha conducido el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla en materia económica, regresar a los tiempos de corrupción de Silvano Aureoles Conejo, cuando se aprobaban presupuestos deficitarios, representaría un retroceso al buen trabajo que se está haciendo en la 4T. Así lo manifestó el promotor de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en el estado, Carlos Torres Piña, quien condenó que los lacayos del silvanismo insistan en criticar los logros obtenidos por la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

### **Designará PAN seis municipios para el 2024**

Un total de seis municipios serán designados de manera directa por el Comité Estatal de Acción Nacional (PAN) a causa de la inseguridad, baja votación y temas políticos, así lo confirmó el secretario general del albiazul, Javier Estrada Cárdenas. En rueda de prensa semanal, el panista adelantó que los municipios que serán designados desde la dirigencia son: Morelia, Sahuayo, Jacona, Apatzingán, Jiquilpan, Zamora y Los Reyes.

### **En Morena, nuestro compromiso es claro, luchamos por la igualdad: Giulianna Bugarini**

En Morena, existe un compromiso con la justicia y la igualdad. Es crucial que, como sociedad, demandemos cambios legislativos a nivel federal para abordar específicamente los crímenes de odio,"exhortó Giulianna Bugarini Torres, consejera Nacional de Morena, respecto a la trágica pérdida del magistrado Jesús Ociel Baena Saucedo y su pareja, Dorian Daniel Nieves, en Aguascalientes. "Urge una legislación que penalice y combata estas atrocidades.

### **No permitiremos ataques ni chantajes, revira PAN a PRI Michoacán**

En clara alusión al PRI, aunque sin mencionarlo de manera directa, la dirigencia del PAN Michoacán arengó que no permitirá ningún agravio. En rueda de prensa, la presidenta del PAN, Cuquita Cabrera Hermosillo, informó que por acuerdo del Consejo Político Estatal,

16 de noviembre de 2023

está en receso la decisión de establecer coaliciones. “No permitiremos ataques, chantajes o intromisiones a la vida interna del PAN, partido que ofrece un pleno respeto a la normatividad de todos los partidos políticos”, dijo.

### **Sin lugar a dudas, con Movimiento Ciudadano Michoacán tiene futuro: Víctor Manríquez**

Informó que hoy Movimiento Ciudadano en Michoacán cumplió en tiempo y forma con el registro de sus precandidatos para contender por las diputaciones federales y el Senado de la República. Sin lugar a dudas, con Movimiento Ciudadano Michoacán tiene futuro, recalcó el delegado nacional en Michoacán, Víctor Manríquez González reconoció la decidida participación de las y los ciudadanos de la ola naranja.

---

## INFORMACIÓN DE GOBIERNO

---

### **Bedolla, Sheinbaum y CATEM suman esfuerzos en defensa de los trabajadores**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, coincidió con la Confederación Autónoma de los Trabajadores de México (CATEM), en mantener la ruta de defensa de los derechos laborales y la consistencia en el aumento salarial. Durante el XV Congreso Nacional de la CATEM, donde también participaron los gobernadores de Puebla, Quintana Roo, Nayarit y Baja California, así como la coordinadora nacional de los Comités de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, se destacó el avance y logros en favor de la clase trabajadora como parte del proceso de transformación.

### **Aurelio Espíritu, afín a edil de Erongarícuaro, toma el mando de Uricho**

El Tribunal Electoral de Michoacán (TEEM) decretó la validez de la asamblea del 16 de julio, en Uricho, en que Aurelio Espíritu Ascencio fue electo nuevo jefe de tenencia de la localidad, perteneciente al municipio de Erongarícuaro, que preside el alcalde petista José Luis Calderón Castillejos. En sesión pública, celebrada la noche de este martes, el Pleno resolvió el juicio ciudadano TEEM-JDC/2023, promovido por José Luis Mendoza Benito, contra el presidente municipal de Erongarícuaro, José Luis Calderón Castillejos, a quien acusaba de negarse a otorgarle el nombramiento de jefe de tenencia, e impugnaba la elección misma.

### **Sí Financia empodera a mujeres de Cheranástico con créditos blandos**

La directora del Sí Financia, Areli Gallegos Ibarra, visitó la comunidad de Cheranástico, en el municipio de Paracho, con el objetivo de brindar un impulso significativo a las mujeres empresarias de los ramos textil y comercio. Durante su visita, Gallegos Ibarra ofreció información detallada sobre esquemas de financiamiento diseñados para potenciar proyectos y facilitar su comercialización en localidades circundantes.

### **Entrega Bedolla autobús al ITM; destaca inversión educativa para el futuro**

El mandatario Alfredo Ramírez Bedolla, entregó a la comunidad estudiantil del Instituto Tecnológico de Morelia (ITM), un autobús adquirido en coparticipación del Gobierno del Estado y de la misma institución. En su intervención, el gobernador comentó que la nueva

16 de noviembre de 2023

unidad funcionará para el traslado de estudiantes que realizan actividades deportivas, académicas y culturales como parte importante de su formación.

---

## INFORMACIÓN DE MORELIA

---

### **Va Morelia por 96% de cumplimiento en pago de predial**

Una tasa de cumplimiento del impuesto predial de hasta 96 por ciento es la meta de la campaña de regularización asociada al Buen Fin 2023, del Ayuntamiento de Morelia, refirió el tesorero municipal, Héctor Gómez Trujillo. Refirió que ahora la tasa de cumplimiento de impuesto predial en Morelia es de 88% o 46 mil 600 contribuyentes en mora, y la expectativa es elevarle a 96%, lo que representa 15 mil 600 contribuyentes en mora.

### **Morelia ejercerá 105 mdp por crédito para obras prioritarias**

Un monto por 105 millones de pesos ha recibido el Ayuntamiento de Morelia, por concepto del empréstito destinado a solventar las obras públicas prioritarias que se pretendía atender con la ministración 2023 del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum). El tesorero municipal, Héctor Gómez Trujillo, refirió que el ayuntamiento capitalino ya cuenta en sus arcas con los 105 millones de pesos proporcionados mediante crédito a corto plazo por la banca Afirme.

### **Impulsan desde Morelia 'Barriguita Llena, Corazón Contento'**

Infantes y niños en condiciones de vulnerabilidad son el objetivo de la campaña Barriguita Llena, Corazón Contento, que lanzan las asociaciones Avante y Educación para la Vida. Representantes de estas organizaciones señalaron que la campaña pretende incentivar un bienestar integral, al buscar abarcar desde la nutrición, la educación y la salud, sin dejar de lado la integración a la sociedad y la creación de vínculos afectivos.

### **Arranca operativo de seguridad para Buen Fin en plazas comerciales de Morelia**

Con un total de 850 elementos, este miércoles dio arranque la operación del dispositivo de seguridad previo al Buen Fin 2023 que se llevará a cabo del 17 al 20 de noviembre, acción coordinada por la Policía Morelia para garantizar a toda la ciudadanía un espacio tranquilo para realizar sus compras en las diferentes plazas comerciales del municipio, así lo informó Pablo Alarcón, comisario de dicha corporación. Estamos disponiendo de la totalidad del estado de fuerza de Morelia que son los 850 policías y estarán divididos en los 7 sectores que tiene la ciudad.

### **#Morelia Ayuntamiento Extiende El Buen Fin A 3 Semanas En Multas Y Recargos**

En aras de que las y los contribuyentes regularicen sus adeudos municipales, el Gobierno de Morelia que encabeza el Presidente Alfonso Martínez Alcázar, a través de la Tesorería, confirmó que desde el lunes 13 de noviembre y hasta el 30 del mismo mes, se estarán aplicando descuentos del 100% en multas y 50% en recargos, en beneficio de la ciudadanía. Según la información proporcionada por el tesorero Héctor Trujillo Gómez es una acción histórica con la que se busca apoyar a quienes por diversas situaciones no han podido realizar sus pagos en conceptos.

### **¿Buscas trabajo? Este jueves habrá Feria de Empleo Navideña**

16 de noviembre de 2023

Habrán 800 vacantes en la Feria de empleo Navideña que realizará la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) en coordinación con el Servicio Nacional del Empleo (SNE). La feria se realizará en la Plaza del Carmen en Morelia el próximo jueves 16 de noviembre, en esta se encontrarán presentes más de 100 empresas con diferentes ofertas laborales.

### **Festival de la Corunda y la Enchilada de Morelia espera a más de mil 500 visitantes**

Poco más de mil 500 visitantes espera recibir el festival de la corunda y la enchilada en su edición 14, informó el director de Mercados del municipio, Marco Antonio Garibay González durante la presentación del evento. Indicó que el evento está programado del 17 al 19 de noviembre en las instalaciones de la plaza San Agustín, donde espera tener una derrama económica de al menos 280 mil pesos.

### **Listo desfile deportivo para conmemorar Revolución Mexicana**

El próximo lunes 20 de noviembre se realizará el tradicional desfile deportivo en conmemoración del 113 aniversario de la Revolución Mexicana, evento que año con año reúne a miles de familias en el Centro Histórico de Morelia. Este año los contingentes participantes saldrán de la Plaza Villalongín con rumbo al primer cuadro de la ciudad hasta concluir en la Avenida Héroes de Nocupetaro, la cita es a las 10:00 horas.

---

## **INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN**

---

### **Ya son 6: anuncian nuevo grupo al interior de la CNTE Michoacán**

Un nuevo grupo ha surgido dentro de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Michoacán, y es encabezado por el profesor Adhid Carreño y que asegura no se distinguirá por color o nombre, sino con las siglas de la CNTE. Este miércoles dieron a conocer al equipo de trabajo y el proyecto que, indicaron, permitirá defender, con bases y fundamentos las demandas de los trabajadores de la educación en Michoacán y que, con ello, les permita alcanzar la unificación del magisterio.

### **Cargada de observaciones de la ASF, la UMSNH quiere más recursos**

Cargada de observaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) por irregularidades en el manejo financiero, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) quiere más recursos para ejercer en el 2024. La proyección de la Universidad es que el Congreso del Estado aumente sus recursos en 1.5 mil millones de pesos más.

### **Ya no más violencia entre maestros, mejor unidad entre todas las expresiones de Michoacán: Adhid Carreño**

El maestro de la CNTE Michoacán, Adhid Carreño, anunció hoy que formaba de forma oficial «si Expresión Magisterial», pero que no buscará constituirse como comité sindical o como un nuevo color, sino que esta era para buscar un nuevo recambio seccional de todo el magisterio de Michoacán. Así, exhortó a todos los maestros a que abandonen la violencia entre compañeros y practiquen la unidad con los maestros, pues admitió que los maestros cayeron en la trampa de la violencia y de la desintegración.

16 de noviembre de 2023

---

## INFORMACIÓN DE SALUD

---

### **En duda, arranque del nuevo hospital el IMSS en Villas del Pedregal**

A un año y casi 4 meses de que el Congreso de Michoacán desincorporó un terreno del patrimonio estatal para darlo a un particular, a cambio de que donara 3 para la construcción de un nuevo hospital del IMSS en el Fraccionamiento Villas del Pedregal en Morelia, el delegado del Seguro Social en Michoacán, José Miguel Ángel Van-Dick Puga, informó que “por los tiempos políticos” difícilmente podrá iniciar su edificación en lo que resta del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. En entrevista, señaló que en la misma circunstancia se encuentra el nuevo hospital en Zitácuaro, por lo que, aunque están aprobados no tienen asignado presupuesto.

### **Verifica SSM que bares y tiendas de Morelia prohíban venta de alcohol a menores de edad**

En el marco del Día Mundial sin Alcohol, que se conmemora cada 15 de noviembre, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) realizó visitas de verificación a bares y tiendas de conveniencia en Morelia, para vigilar que se cumplan las normas sanitarias y que no se venda alcohol a menores de edad. Asimismo, se hizo de conocimiento a los responsables de estos giros sobre las especificaciones sanitarias y disposiciones de etiquetado comercial que deben tener las bebidas alcohólicas que utilizan.

### **SSM concientiza a jóvenes sobre el abuso en el consumo de alcohol**

Con el objetivo de crear conciencia sobre las graves consecuencias a la salud por el abuso de alcohol, principalmente en jóvenes, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) llevó conferencias y talleres a estudiantes del municipio de Pátzcuaro. En el marco del Día Nacional contra el Uso Nocivo de Bebidas Alcohólicas, que se conmemora cada 15 de noviembre y que este año lleva como lema “Más Comunidad con Salud Mental, menos Uso Nocivo”, la titular de la SSM Belinda Iturbide Díaz, invitó a unir esfuerzos para hacer un cambio positivo en la vida de las adolescencias y contar con un Michoacán más sano.

---

## INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

---

### **Alertan por "talladores" de tarjetas en cajeros automáticos, en Morelia**

El comisionado para Seguridad Ciudadana y Justicia Cívica de Morelia, Alejandro González Cussi, hizo un llamado a los adultos mayores que acuden a cobrar su pensión a los distintos cajeros automáticos y en general a la población para que eviten caer en el fraude que realizan los llamados "talladores" de tarjetas. Y es que de acuerdo con la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios Financieros (Condusef), se ha detectado la presencia de estas personas al interior de los bancos en las zonas de cajeros automáticos, los cuales previamente insertan un objeto en la rendija del equipo para evitar que sirva, luego se ofrecen a tallar la tarjeta y se las intercambian, mientras otros ven su NIP a la hora de ingresar la tarjeta falsa que le dieron a cambio de la suya.

**#Uruapan Balean A Pareja En Marisquería: El Chavo Murió**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

16 de noviembre de 2023

Una pareja fue atacada a balazos mientras consumía alimentos en una marisquería frente a la gasolinera de la colonia La Quinta, en la salida de Uruapan a Paracho. En el lugar falleció el joven, mientras que la mujer resultó lesionada y fue hospitalizada. Se dio a conocer que cerca de las 18:30 horas, las víctimas convivían y comían en el establecimiento denominado “Mariscos El Mayo”, localizado en la avenida Fray Juan de San Miguel, casi esquina con Anillo de Circunvalación, hasta donde irrumpieron pistoleros que sin mediar palabra les dispararon y enseguida huyeron.

### **Queman vehículos y bloquean caminos en La Piedad y Zamora**

Hombres armados realizaron al menos dos bloqueos y la quema de igual número de vehículos en los municipios de La Piedad y Zamora. Minutos antes de las 17 horas se reportó que sobre la carretera Zamora-La Piedad, sujetos armados interceptaron a los conductores de dos camiones de carga, los cuales fueron atravesados e incendiados sobre la vialidad.

### **Advierten riesgo de colapso de edificio e incumplimiento de constructora en Vistas del Quinceo**

Abandono e incumplimiento de la Desarrolladora de Viviendas “El Durazno”, antes Hogares Insignia y antes Inmobiliaria Valladolid, denunciaron vecinos del Fraccionamiento Vistas del Quinceo en Morelia, al advertir que la empresa ha sido totalmente omisa a sus requerimientos, pese a que está a punto de colapso una torre con 20 departamentos y otras 300 viviendas tienen serias deficiencias. La verdad la constructora hizo las cosas mal, a nosotros nos vendió con el propósito de un fraccionamiento privado, con todos los servicios, lo cual no fue verdad.